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Intervención del Presidente Nicolás Maduro
en la plenaria nacional del

Congreso Bicentenario de los Pueblos

Sala Ríos Reyna, Teresa Carreño, Caracas
Sábado, 27 de febrero de 2021

 
Presidente constitucional de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Buenas tardes queridos 
compatriotas, queridas compatriotas, hermanos y hermanas, líderes y lideresas del Congreso Bicentenario de 
los Pueblos.

Asistentes [aplausos]. 

Presidente Nicolás Maduro “Mi abrazo solidario, bolivariano, comprometido, chavista y revolucionario a todos 
los presentes y a los que por videoconferencia están conectados a lo largo y ancho del país.”

“Hemos empezado esta jornada de hoy 27 de Febrero del año 2021.”

“Hemos arrancado muy bien esta jornada de hoy que convocamos con motivo de los actos de celebración de 
los 29 años del 4 de Febrero de 1992, año parturiento, fecha clave de la historia del siglo XXI y más allá, 4 de 
Febrero de 1992, el día que empezó la nueva historia, el día que empezó el siglo XXI venezolano, y siempre al 
frente nuestro comandante amado, nuestro comandante infinito Hugo Rafael Chávez Frías.”

“Mi saludo a todos y a todas. Hemos empezado muy bien, hemos empezado con cultura, con el canto, con el 
baile, con la poesía, con el colorido de lo que es la cultura diversa, profunda de la entidad venezolana. Y así 
debe ser el Congreso Bicentenario de los Pueblos, y así debe ser el poderoso movimiento popular, el poderoso 
Poder Popular venezolano, un poder lleno de identidad, de alegría, de color, de música, de poesía, de sueños 
renovados. Así debemos ser.”
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“Estamos hoy en el Teresa Carreño otra vez, gracias a quienes posibilitaron la recuperación…se le hizo…un 
arreglo completo a todos los sistemas de iluminación, de sonidos, de refrigeración, o de aire acondicionado, 
a todo, a las alfombras, a las butacas. Y tenemos otra vez a partir de hoy 27 de Febrero el gran Teatro Teresa 
Carreño al servicio de la cultura, al servicio de la gente, al servicio de lo bello, de lo bueno, de lo grande.”

“Antes de venir a disfrutar de estas presentaciones: bailarines, bailarinas, músicos, cantantes, estuvimos viendo 
una exposición de fotografías de “Frasso”, Francisco Solórzano. Vamos a darle un aplauso a “Frasso”, gran 
fotógrafo de Venezuela, Premio Nacional de Periodismo.”

“Ahí está “Frasso” con su boina negra. “Frasso”, “Frasso”, miren, con su calva. Correcto. Con su bola de billar.”

“Bueno, fíjense ustedes, “Frasso” dejó recogido para la historia esos días de dolor que muchos de nosotros no 
quisiéramos recordar muchachos, muchos de nosotros.”

“Para que ustedes vean, los que eran niños el 27 de febrero del 89, tenían 2 años, 4 años, 5, 10 años, seguro 
que no tienen recuerdos claros de qué sucedió en Venezuela aquel lunes 27 de febrero de 1989. Y los que 
nacieron después solamente conocen lo que los medios de comunicación o la propia Revolución Bolivariana 
ha enseñado sobre aquellos acontecimientos históricos conocidos como “El Caracazo”, pero que fueron 
más que “El Caracazo”, fueron un “Venezolanazo”,  fueron la rebelión de los pobres de Venezuela contra el 
Fondo Monetario Internacional, contra el neoliberalismo, fue la primera rebelión popular en el mundo contra el 
neoliberalismo y el Fondo Monetario Internacional.”

“Una rebelión espontánea, totalmente espontánea, originaria, profunda, fue un grito colectivo de ¡ya basta! 
Ya basta con dos siglos de traición, ya basta con dos siglos de miseria, de opresión. Ya basta con dos siglos de 
entreguismo de las riquezas de la patria al imperio, a los imperios del mundo. ¡Ya basta! Fue un grito de ¡ya 
basta! Fue un gran despertar colectivo que unió todas las luchas de dos siglos en los genes rebeldes auténticos 
y originarios de un pueblo que jamás se dio por vencido. Yo recuerdo ese lunes -Aristóbulo lo tengo aquí al 
frente- Aristóbulo tiene que recordar que nosotros estuvimos reunidos en La Cañada, 23 de Enero, el domingo 
26 de febrero. Aristóbulo era diputado de la Causa R, era un líder muy destacado del magisterio venezolano, 
del movimiento popular, del movimiento clasista revolucionario y además había sido elegido diputado en 
las elecciones de diciembre del 88, cuando irrumpió la Causa R como una esperanza de la izquierda y del 
progresismo venezolano; ya eran las primeras señales de que venían otros tiempos. Nos reunimos porque 
teníamos algo que llamábamos la “Coordinadora Popular de Caracas”, y nos reunimos a hacer un balance de 
una marcha que habíamos hecho con bicicletas, con motos, con carros, una caravana, para que se construyera 
en La Carlota un parque, eran las luchas parciales, locales, que para el momento se desarrollaban y que unían a 
muchos sectores de la clase media, de los sectores populares, de los sectores sindicales.” 

“Nadie podía pensar Aristóbulo, cuando estábamos reunidos allá, en aquel pequeño local del 23 de Enero, a 
las cinco de la tarde del 26 de febrero de 1989 domingo, coordinando nuevas acciones para rescatar La Carlota 
para el pueblo de Caracas, coordinando nuevas acciones para luchar contra el neoliberalismo. Nadie podía 
pensar Aristóbulo, que un día después, la historia se partiría en dos, la historia rebelde del pueblo…”

…

“¡Que viva! ¡Por siempre que viva! Que viva y que viva el pueblo de Venezuela. Y estamos 32 años después el 
pueblo masacrado rebelde de entonces, hoy es poder político en Venezuela, hoy es el  pueblo bolivariano y 
chavista. Por ahora y para siempre. Aquí vamos, trabajando y haciendo tremendo esfuerzo. Yo los saludo a todos 
ustedes, este acto tan bonito, tan bello, hemos tomado todos los cuidados del distanciamiento social. Es el 
primer acto que hacemos en el Teresa Carreño, hemos tomado todos los cuidados con PCR, pruebas rápidas, el 
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distanciamiento social que ustedes están guardando donde están sentados, para hacer un acto bioseguro, con 
bioseguridad absoluta, sobre todo porque se trata hoy de revisar los planes que establecimos el 4 de febrero.
 
Desde el 4 de febrero se disparó una dinámica impresionante de multiplicación de esfuerzos y de suma 
de nuevas fuerzas en todos los campos populares, más de 34 movimientos sociales han activado su poder, 
convocándose en plenaria, en reuniones, ayer vi una plenaria maravillosa: La plenaria del Congreso Bicentenario 
de la Comunicación, con una conferencia magistral del profesor Ignacio Ramonet, intelectual francés, sobre 
las redes sociales como medios dominantes de este siglo XXI, de verdad impresionante; he visto cómo con 
mucha calidad política, con mucha ética con mucha… pudiéramos decir con un nuevo impulso de ganas, de 
optimismo, de renovación de la fe y la esperanza; los he visto a ustedes, el nuevo liderazgo de Venezuela.” 

“Ustedes, fíjense ustedes hemos logrado articular 121.000 líderes sociales a lo largo y ancho del país en los 34 
movimientos sociales, activados con toda su fuerza local, regional, sectorial y nacional; 121.000 articuladitos, 
organizaditos, líderes sociales de verdad, de 34 movimientos sociales, del equipo promotor; fíjense ustedes, de 
todos los sectores sociales.” 

“Aquí tengo precisamente el mapa, los movimientos, ayer también vi la plenaria extraordinaria del Congreso 
Bicentenario de la Salud. Tremendo discurso se disparó Didalco Bolívar. Un discurso insurreccional, muy bueno 
el discurso de Didalco desde su experiencia como gobernante, Didalco fue 16 años gobernador de Aragua, 
hay que verle la cara, desde la IV república Didalco levantó un liderazgo en el estado Aragua que aún mantiene, 
importante liderazgo y ahora es Vicepresidente de la Asamblea Nacional.” 

“Ahora, se activaron 34 movimientos, yo los voy a nombrar uno por uno porque están conectados miles de 
líderes y lideresas a través de la videoconferencia en todo el país, conectados, informando, tomando notas de 
las decisiones que vamos a tomar hoy aquí. Se trata de los movimientos del Congreso  Bicentenario, capítulo 
Salud, capítulo Deporte, Indígenas, Ecologistas, Adultos Mayores, Intelectuales…¡Juventudes…Campesinos y 
Campesinas, Pescadores Pescadoras, Afrodescendiente, Profesionales y Técnicos, impresionante cómo se han 
activado los ingenieros los abogados, etc., etc., Científicos e Innovadores. Los científicos del país están dando 
un paso adelante al frente. Los movimientos de mujeres y feministas…los movimientos de comunicadores, 
los movimientos de vivienda y hábitat, los viviendovenezolanos….los movimientos de personas con alguna 
discapacidad, mis hermanos y mis hermanas…los movimientos de la sexodiversidad, su bandera el arco iris de la 
sexodiversidad, hermanos y hermanas, mi abrazo…El movimiento bolivariano de familias del sector educativo. 
El movimiento por la Paz y la Vida…los movimientos de la clase obrera venezolana, trabajadores y trabajadoras 
¡Párense a aplaudir clase obrera! ¿Dónde está la clase obrera?, ¿Dónde están los trabajadores y trabajadoras?...
los movimientos de las misiones y grandes misiones sociales…los movimiento de empresarios y empresarias 
de Venezuela. Los movimientos ecuménicos religiosos del país, católicos, evangélicos, protestantes, judíos, 
musulmanes y todas las prácticas religiosas de la identidad latinoamericana, caribeña y venezolana, todas.” 

“Los movimientos animalistas, Misión Nevado, bella Misión Nevado todo mi apoyo a la Misión Nevado.” 

“Me ha informado el doctor Jorge Rodríguez, diputado presidente de la Asamblea Nacional, que muy pronto 
van a empezar a discutir para aprobar la primera Ley de Protección y Beneficio para los Animales venezolanos. 
La ley animalista de Venezuela ¡Muy pronto! Igualmente los movimientos de la Gran Misión Hogares de la Patria.

“Los movimientos de colombianos y colombianas en Venezuela, un poderoso movimiento. Tiene inscrito más 
de 2 millones de colombianos, en Venezuela hay 6 millones de colombianos, 6 millones de colombianos. Hoy 
va la Canciller española de manera hipócrita a la frontera en Cúcuta a declarar a favor de la política xenofóbica 
del gobierno de Colombia contra los venezolanos, la Canciller de Colombia la acompaña, pero yo me pregunto 
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qué hace la canciller de España en la frontera de Colombia con Venezuela, en vez de irse al Mediterráneo buscar 
a los refugiados y a la gente que huye de África y se mueren en el mar Mediterráneo. ¿Por qué la Canciller de 
España viene a meterse en los asuntos de Venezuela?”

“¡Fuera de América Latina la Canciller de España! ¡Fuera de América Latina! Go home Canciller de España 
¡Basta de humillaciones contra Venezuela! Ya basta.”

“Ya basta de hipocresía. Ya basta de abuso. Ya basta de posiciones de doble cara, doble rasero de la Canciller 
española, favoreciendo a los paramilitares colombianos, favoreciendo al gobierno de Colombia y a los asesinatos 
y masacres.” 

“¿Por qué no habla la Canciller española de las masacres de miles de líderes sociales de defensores de 
derechos humanos en Colombia? ¿Por qué va directo a Cúcuta a hablar contra Venezuela? Váyase usted para el 
Mediterráneo y busque y dele refugio a los miles de africanos que mueren cruzando el Mediterráneo.” 

“Ya basta ya, ya basta. Vamos a revisar a fondo toda la relación con España, a todo nivel, ya basta de agresiones, 
se lo advertimos al gobierno de España a tiempo. Nuestro Canciller se lo advirtió a tiempo al gobierno de 
España, vamos a responder de manera contundente cualquier agresión que venga, sea de palabra, sea de 
acción, sea diplomática, sea política, ya basta de hipocresía. Nosotros somos los hijos de Bolívar que expulsamos 
al imperio español de esta tierra para siempre. Los hijos de Bolívar, victoriosos ayer invencibles hoy. Invencibles 
por siempre.”

Asistentes [aplausos y consignas] ¡Alerta, alerta, alerta que camina la espada de Bolívar por América Latina! 
¡Alerta, alerta, alerta que camina la espada de Bolívar por América Latina!

Presidente Nicolás Maduro  “Ya basta de hipocresía vale, el que quiera buenos tratos tiene que dar respeto y 
buenos tratos a Venezuela. No aceptamos más injerencia en los asuntos de nadie en los asuntos venezolanos. 
Ya basta de hipocresía. Procedamos a revisar todas las relaciones pero a fondo. Señora Vicepresidenta Delcy 
Rodríguez, señor Canciller Jorge Arreaza. A fondo todas las relaciones con España, a todo nivel, lo que haya 
por ahí.” 

“Bueno. Seguimos: Movimiento de colombianos y colombianas en Venezuela; los 6 millones de colombianos 
que vive refugiados en Venezuela los llamo a la activación de su poderoso movimiento social. Los movimientos 
de las comunas, consejos comunales, los comuneros.”

¡Comuna!

Asistentes ¡O nada!

Presidente Nicolás Maduro ¡Comuna!

Asistentes ¡O nada!

Presidente Nicolás Maduro “Los movimientos de la cultura nacional venezolana, los cultores…Mi saludo pues 
a todo el movimiento de la cultura. Igualmente el movimiento en defensa de los derechos humanos, las ONG y 
todos los movimientos profundos de la sociedad venezolana.” 

“Igualmente, los movimientos de la clase media venezolana hoy estuvieron reunidos, vi su reunión en tiempo 
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real.” 

“Los movimientos militares bolivarianos de la reserva activa…Aquí está la oficialidad y los soldados de la patria 
en reserva activa.” 

“Los movimientos del transporte multimodal, transportistas, mis colegas autobuseros, camioneteros, etc., etc., 
mototaxiseros.” 

“Y un movimiento que ha surgido al calor de la vuelta de los migrantes venezolanos huyendo de Colombia, 
Ecuador, Perú, Chile, son más de 350.000 venezolanos que han ingresado en los últimos meses y se trata del 
movimiento Vuelta a la Patria, bienvenidos y bienvenidas todos los venezolanos y venezolanas.” 

…

“…también quiero decirles, y quiero que me escuche bien todo el pueblo de Venezuela, y quiero que me 
escuchen bien todos los movimientos sociales. Este movimiento que se está levantando en defensa de los 
derechos humanos tiene que ser un movimiento muy activo en dos direcciones, el primer lugar, la primera 
dirección, tomen nota, la primera dirección: Defender los derechos humanos del pueblo de Venezuela contra 
cualquier abuso de cualquier autoridad sea la que sea en el sitio que sea. Sea quien sea que la cometa, hay 
que coordinar a fondo con la Fiscalía General, estos movimientos con el Ministerio del Poder Popular para 
Interior, Justicia y Paz, aquí está la Almiranta en Jefa, vamos a darle un aplauso, Carmen Teresa Meléndez 
Rivas, defensora de los derechos humanos. Para que en Venezuela cada vez más se establezca un Estado de 
derecho, de justicia impecable ¡Impecable! De aplicación integral de todos los derechos humanos, lo social, 
en lo político, los civiles, todos los derechos, de primera, segunda, tercera, cuarta, quinta generación. Nuestra 
Constitución es una Constitución modélica, única en el mundo, en la doctrina, en el concepto y en la protección 
de los derechos humanos del pueblo y nosotros a 32 años de la más grave violación de derechos humanos que 
jamás se haya visto en América Latina y el Caribe, tenemos que decir ¡Defendamos los derechos humanos del 
pueblo de Venezuela! Y eso les corresponde a ustedes líderes y lideresas de las ONG.” 

“Pero los verdaderos derechos humanos del pueblo, no utilizar los derechos humanos como instrumento político 
para obtener financiamiento de gobiernos extranjeros, para enriquecerse como hacen algunas ONG, que se 
enriquecen recibiendo dinero del norte de Europa y convirtiendo los derechos humanos, no en una dedicación 
noble, ética, sino un instrumento político para atacar la revolución bolivariana.” 

“Esa es la primera gran línea y tarea que yo le pido al pueblo de Venezuela, a todos los movimientos sociales y 
en especial a ustedes los defensores de derechos humanos, digan la verdad y cuentan con todo mi apoyo para 
luchar por esos derechos humanos a trocha y mocha. Y hacer todo lo que hay que hacer.”

“Ahora, la segunda línea es, tomen nota, la defensa de la verdad de Venezuela, la defensa de la verdad de 
Venezuela en el mundo, en el Consejo de Derechos Humanos, ante la Alta comisionada de Derechos Humanos, 
ante los relatores de Derechos Humanos y de derechos en general, de Naciones Unidas, ante todos los 
organismos, ante los medios de comunicación, ante las redes sociales.” 

“¡Salgamos a decir la verdad de Venezuela y la vigencia plena de los derechos humanos! Porque han construido 
un relato. En el mundo han construido un relato de una dictadura atroz que persigue las ideas, que persigue a 
los venezolanos, que viola masivamente los derechos humanos. ¿Ustedes saben eso? Es un relato que repiten 
todos los días a través de redes sociales, de medios de comunicación, a través de personajes siniestros como 
Iván Duque. Es un personaje siniestro Iván Duque, y él entonces ante el Consejo de Derechos Humanos dijo 
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todo lo que él hace en Colombia endilgándoselo a Venezuela, repitiendo mil veces una mentira para tratar 
de convertirla en verdad. Y es en Colombia donde hay desapariciones forzosas, torturados, asesinados por 
centenares y por miles.” 

“Así que la segunda gran línea de este poderoso movimiento que hoy se levanta, que hoy se articula es defender 
la verdad de Venezuela ante el mundo. Que prevalezca la verdad.” 

…

Aquí está el documento completo, bien redactado, bien diagramado, bien sistematizado, de las más, ya les voy 
a decir cuántas asambleas hubo. Hubo 11.015 encuentros locales, barriales, municipales, estadales, nacionales. 
11.015 encuentros y 113 videoconferencias que también son encuentros.”

“O sea, que superan los 11.600 encuentros y videoconferencias, y aquí está resumido gran parte de las propuestas 
que han surgido del debate, del debate profundo. Estamos viviendo una hora estelar de la expansión de las 
fuerzas de la Revolución Bolivariana y de la democratización verdadera del país, porque le estamos dando el 
poder al hombre y a la mujer de a pie, estamos empoderando a un pueblo.” 

…

“…las zonas económicas especiales es un concepto para el desarrollo integral, industrial, científico, tecnológico, 
financiero, financieros, de las criptomonedas y mucho más. No hemos avanzado, seamos autocríticos Ricardo 
Menéndez, que ha sido el más insistente.

Ahora viene un debate, me acaba de informar el presidente de la Asamblea Nacional, que la Asamblea Nacional 
en el mes de marzo, inicia la discusión de la Ley de Zonas Económicas Especiales, y es la oportunidad para 
retomar el impulso de las zonas económicas especiales.

…

“…Es una gran oportunidad para el debate, para la acción. No se trata solo de hacer un marco regulatorio, 
una ley, sino que la ley sea de carácter programática y de ahí surjan, señora Vicepresidenta, Vicepresidente de 
Economía, Tareck, compañero, de allí surjan las líneas maestras para el desarrollo verdadero y real en esta nueva 
etapa de las zonas económicas especiales, que son un componente fundamental del modelo post rentístico, 
¿verdad? Lo tenemos claro ¿verdad?”

…

“…Así que deben saber, como lo saben todos los venezolanos, que perdimos el 99 por ciento de los ingresos. 
Y apenas con el 1 por ciento dejamos para la inversión y para que funcionara todo, la salud, la lucha contra el 
Covid, la construcción de vivienda, la educación pública gratuita de calidad, la cultura. El ingreso nacional, el 
ingreso de los trabajadores que se vino a menos, y hay gente que me echa la culpa a mí. “No, que los ingresos se 
vinieron a menos, es culpa de Maduro porque tiene una alianza con el capitalismo, Maduro, se volvió capitalista 
y pro imperialista. Me acusan a mí de gobernar para el capital, para los capitalistas y de gobernar para el 
imperialismo.”

¿Ustedes creen eso?
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Asistentes ¡No!

Presidente Nicolás Maduro” ¿Se puede creer que Maduro sea un instrumento de los capitalistas y de los 
imperialistas?”

Asistentes ¡No!

Presidente Nicolás Maduro “¡Pero lo dicen! hay gente que lo dice.”

“Y al final se unen a las propuestas del trumpismo y el guaidocismo para atacarme a mí y la Revolución.”

…

“En primer lugar, consolidar, diría yo, y expandir el modelo exitoso de los consejos productivos de trabajadores. 
Tenemos 2 mil 422 consejos productivos de trabajadores.”

…

“Ahora, fíjense ustedes es un modelo nuestro, surgió al calor de la lucha, surgió al calor de esos años 2017, 18, 
19. ¿Exactamente en qué fecha lanzamos los CPT Eduardo Piñate?”

 “Octubre del año 2016, al calor de la batalla, nació casi en el mismo momento en que nació el Carnet de la 
Patria, en que nació el Sistema Patria, en que nacieron los CLAP, fue la respuesta a esa primera etapa de la 
guerra económica brutal. Y fuimos respondiendo, creando nuestros modelos, sin dogmatismo de ningún tipo, 
observando la realidad a profundidad, debatiendo con los trabajadores, y allí nació un primer CPT, y otro, y 
otro, y ahora ya tenemos 2 mil 422 consejos productivos de trabajadores que hay que consolidar como modelo 
teórico, organizativo, productivo de la fuerza y el poder obrero verdadero.”

…

“Sobre el tema de los ingresos de los trabajadores nosotros estamos trabajando en la meta que propuse el 12 
de enero en el discurso de la Asamblea Nacional, avanzar este año en la recuperación del ingreso nacional, en 
la recuperación y mejoría del cobro de los impuestos y de todos los ingresos que el país obtiene, para tener un 
impacto verdadero, sensible en la recuperación del salario y las pensiones de los trabajadores y trabajadoras 
de manera directa, de manera indirecta, a través del salario, a través de las tablas salariales, a través de los 
contratos colectivos y a través del Carnet de la Patria también, que va como ingreso indirecto al hogar del 
trabajador y la trabajadora.”

“¡Cuántas cosas hacemos para defender el ingreso! Ahora todo depende del ingreso nacional, porque tú no 
puedes pagar lo que no tienes, aunque hacemos de tripas corazón, lo hacemos, buscamos fórmulas por aquí 
y por allá. Ya estamos encontrando algunas que van a ser muy exitosas, pero como ustedes saben cualquier 
cosa que se anuncie en relación a eso, inmediatamente el mercado capitalista salvaje se lo traga y lo hace sal y 
agua. Es un tema vital, sensible de la sociedad venezolana hoy. Y me gusta hablar en la medida de lo posible al 
máximo con la verdad cruda.”

“Yo he hablado de la mejoría de los ingresos, y estamos avanzando firmemente en eso, por la vía de la 
recuperación de las exportaciones.”

BOLETÍN N° 240 DEL PARTIDO SOCIALISTA UNIDO DE VENEZUELA



09

“En segundo lugar los impuestos. Yo puedo dar la buena noticia del mes de febrero, en el mes de febrero por 
primera vez en cinco años, hemos logrado, a través del cobro de impuestos, de todo el sistema de impuestos 
del país, de optimizar el cobro de impuesto hemos logrado llegar al nivel de financiar todos los gastos del país, 
del presupuesto y del Estado con el 72 por ciento del ingreso, eso llegó a ser del 40 por ciento hace un año 
exactamente.”

“Claro que hay que cobrar más al que más gana, y hay que avanzar en esa dirección; pero se está haciendo un 
inmenso esfuerzo de cobro de los impuestos.”

“Y lo otro es los servicios públicos, que el pueblo venezolano está de acuerdo en pagar, y tiene que ser paralelo, 
con conciencia, de que pago el servicio público y exijo que el servicio público sea de calidad, y un precio justo 
adaptado a la guerra económica, no precios neoliberales, injustos, especulativos. No, jamás, jamás ha sido así, 
porque veo algunos tuiteros por ahí enfrentando esa propuesta que le he hecho al país. Veo algunos tuiteros 
tratando de gobernar al país desde el Twitter, y sin saber la cruda realidad que he tenido que enfrentar con 
esa guerra brutal, con el ataque brutal, y se suma, se suma a quienes me llaman instrumento del capital y del 
imperialismo a Nicolás Maduro. Ustedes lo han visto ¿verdad? Sacan documentos firmados: “Maduro se ha 
convertido en un Presidente de los capitalistas y del imperialismo...” Y lo repiten y lo repiten para dividir las 
bases y las fuerzas populares de Venezuela; pero al pueblo de Venezuela no lo divide nadie, ningún grupo que 
pretenda servir a las campañas de difamación y de confusión.”

“Temas medulares que me gusta hablar con toda la verdad y la claridad, y el compromiso. La mejoría del país 
este año tenemos que lograrla. Tenemos que lograr el crecimiento económico, verdadero de la economía 
real. Tenemos que lograr el crecimiento de los ingresos y su estabilización, y tenemos que lograr avanzar 
en la recuperación del salario real, de las pensiones y de los ingresos de la familia venezolana, claro que sí, 
tenemos que concentrarnos porque es la herida más profunda de las bombas que nos lanzó Donald Trump; 
es la herida más dolorosa y profunda el tema de los ingresos reales de la clase obrera y de los trabajadores, y 
tengo conciencia de eso.”

“Así que muy importante que el Congreso Bicentenario de los Pueblos, capítulo clase obrera trabaje el tema 
compadre, que la Comisión de Economía de la Asamblea Nacional trabaje el tema, que surjan alternativas, 
propuestas concretas, propuestas reales. Y mientras tanto he dado la orden de discutir y firmar contratos 
colectivos que defiendan el salario y a la clase obrera, y en esa dirección vamos a continuar trabajando; un 
gobierno que enfrente a la guerra económica defendiendo los derechos de la clase obrera y del pueblo.” 

“Cuando yo hablo de la vulneración, que han vulnerado el estado de bienestar, cuando hablo que han tiroteado 
y bombardeado el estado de bienestar, estoy hablando de esto. Que nadie se deje confundir en Venezuela, 
estoy hablando de esto.” 

“Hemos hecho de tripas, como dice Cilia. Cilia dice, hemos hecho de tripas corazones, corazones. Y seguiremos 
haciendo corazones con el Sistema Patria, y con el esfuerzo de nuestra clase obrera.”

“Espero mucho de ustedes trabajadores y trabajadoras, espero mucho de ustedes y de sus propuestas.” 

“Igualmente su incorporación, todas las leyes nuevas que la Asamblea Nacional está trabajando.”

…

“Somos los mismos de Carabobo, somos los mismos de Boyacá, de Junín, de Pichincha, de Bomboná; somos 
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los mismos de Ayacucho. Esos fueron nuestros abuelos, nuestras abuelas; esa sangre, esos genes corren aquí 
en nuestra alma, en nuestra conciencia, en nuestro ser colectivo, en nuestro ser nacional. Somos la conciencia 
de un pueblo, la conciencia de este tiempo histórico. Y nosotros, el pueblo bueno y noble de Venezuela, el 
pueblo patriota, somos los herederos legítimos directos de las glorias libertadoras de Venezuela. No tengamos 
duda de eso, nosotros llevamos su bandera, su estandarte, su principio, su moral; y llevamos su fuerza espiritual 
nosotros y nosotras, llevamos su fuerza espiritual, su fuerza verdadera, su fuerza fundacional.”

“El Congreso Bicentenario ya se ha activado, ahora ¿qué viene de aquí en adelante? Tenemos que seguir 
articulando todas las fuerzas de base, todo el liderazgo de base, articulando todas las fuerzas del gobierno 
revolucionario, de los gobiernos revolucionarios; toda la fuerza de la Asamblea Nacional con mayoría 
revolucionaria…”

…

“Así que hay que articular. ¿Qué viene ahora? Bueno, articular la personalidad propia de cada movimiento, el 
carácter propio de cada movimiento, la organización interna de cada movimiento de acuerdo a sus características, 
el liderazgo unitario de cada movimiento, organización, personalidad, simbología, carácter, liderazgo, y los 
planes de acción, y los planes de acción.”

“Doscientos años después nosotros tenemos que lograr lo que logró Bolívar. Bolívar logró unir todas las fuerzas 
populares, todas las fuerzas políticas y todas las fuerzas militares de la Patria para derrotar al imperio español 
exactamente harán  200 años el próximo 24 de Junio.”

“Pedro Calzadilla está aquí, uno de los líderes, de los intelectuales historiadores venezolanos; sabe que 
Carabobo fue posible por la madurez que había logrado el movimiento revolucionario de Bolívar, por el nivel 
de unión que se dio en el pueblo, en las bases populares; por el nivel de unión política del Estado fundado 
en Angostura, y por el nivel de preparación militar superior al imperio español, que en aquella época también 
nos subestimaba, nos despreciaba; con toda la carga racista del colonialismo español, carga racista que aún 
persiste en las élites gobernantes de España, una carga racista tremenda contra Bolívar, Sucre, Urdaneta, San 
Martín, Artigas, contra el pueblo hecho ejército. Lo logramos hace 200 años. Y el mayor homenaje 200 años 
después a los libertadores y a las libertadoras de nuestra patria es unir todas las fuerzas que podamos unir, y 
tiene que ser un liderazgo unitario, es vital. Si nosotros levantáramos liderazgos egoístas, mezquinos, sectarios, 
egocéntricos, individualistas, sería imposible lograr este objetivo. Si en algún lugar se impusieron, o algún 
sector, un liderazgo egoísta, egocéntrico. Existen esos antivalores ¿verdad? Existe la gente intrigante ¿verdad? 
Existe, que intrigan contra el otro, le pegan con el codo: “¿Tú no sabes que tal persona hizo esto?” ¡Ah! Porque 
está en competencia por el liderazgo. O no. ¿Eso no existe? Existe el liderazgo intrigante, egocéntrico. Y es 
contranatura ese liderazgo para nuestro movimiento, para nuestras fuerzas. Nuestro liderazgo tiene que ser 
ético, profundamente cristiano, profundamente bolivariano, profundamente chavista, y profundamente 
unitario; unir, unir, articular.”

“Poder Popular como dice la canción; unir, unir, construir Poder Popular. Todo eso debe ser una escuela de 
valores, una escuela de valores a profundidad, que la vida nos da otra oportunidad para construir lo grande, lo 
hemos hecho en otras veces, pero ahorita lo podemos hacer mucho mejor que lo que lo hicimos antes.”

“Hemos visto, lo decía en el movimiento sindical, hice una llamada telefónica al movimiento sindical, al Congreso 
Bicentenario de los Pueblos Capitulo Trabajadores, y les dije, levanten la mano los sindicalistas presentes.”

…
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“Entonces fíjense ustedes, yo les decía, levanten la mano los sindicalistas, bajen la mano…Yo le preguntaba, 
nosotros en los años 80, 90 tuvimos la Coordinadora Sindical en defensa de las prestaciones sociales, en los 
años 90. ¿Quiénes de ustedes pertenecieron a esa Coordinadora? No seas mentiroso Torrealba, tú estabas en el 
liceo todavía, yo nunca te vi, Piñate nada más, y la compañera que está allá. ¡Ayyy! Nada más y nada menos que 
su fundadora María León, aquí está, líder marxista-leninista del verdadero comunismo venezolano internacional, 
María León.”

“¿Quién está allá? ¿Quién levantó la mano allá? ¡Anahi Arismendi! Anahi estaba por el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Prensa. Y allá ¿quién es? Rafael Chacón, era maestro de Petare. Luego, cuando surgió 
Chávez constituimos en el año 97 el Frente Constituyente de los Trabajadores y las Trabajadoras, y agrupamos 
un nivel de fuerza superior. Luego fuimos a la Constituyente, todo lo que vivimos, enfrentamos a la CTV, hicimos 
el referéndum sindical en diciembre del 2000, hicimos la Constitución. Y en el año 2001 lanzamos a Aristóbulo 
Istúriz, presidente de la CTV, y ganó Aristóbulo Istúriz, pero los adecos sabotearon el proceso, quemaron las 
urnas electorales, etc… Luego vino la etapa de fundación de la Fuerza Bolivariana de los Trabajadores en el 
año 2000, primero de setiembre de 2000. Levanten la mano los que fueron miembros del Frente Constituyente, 
Oswaldo Vera nada más. Levanten la mano los que fueron miembros de la Fuerza Bolivariana de los Trabajadores, 
Torrealba, ahora sí te creo. Después vino la etapa del 2003, de la fundación de la primera central revolucionaria, 
la Unión Nacional de Trabajadores, UNT, hoy fenecida, hoy extinta. Después vino la etapa de fundación de la 
Central Unitaria de Trabajadores Socialista del Campo y la Ciudad, aquí está su presidente Wills Rangel, etc. 
Para que ustedes vean cómo vamos adaptando nuestra organización, nuestro modelo para expandir fuerzas, 
para unir nuevas fuerzas, para organizarnos mejor, después vinieron los CPT. Así tiene que pasar en todos los 
movimientos sociales, tenemos que construir un poderoso brazo popular, el más poderoso que jamás haya 
existido en tiempos de Revolución Bolivariana, el más poderoso que haya existido en 200 años de Patria que 
celebramos este 2021, y para eso hay que avanzar.”

“En medio del proceso de expansión, compañero Héctor Rodríguez. Quiero que le demos un aplauso a Héctor 
como coordinador del Comité Promotor Nacional.”

Asistentes [aplausos]. 

Presidente Nicolás Maduro “Debemos ampliar el Comité Promotor Nacional, invitar nuevos líderes. Saludo 
no solo a los movimientos sociales, sino le doy un saludo muy especial a los partidos políticos y movimientos 
políticos del Gran Polo Patriótico: al Movimiento Electoral del Pueblo, a la organización ORA, a la Unión UPV, al 
PPT Patria Para Todos, al Movimiento Revolucionario Tupamaro, a Alianza para el Cambio, al movimiento político 
Podemos, de Venezuela, al Movimiento Somos Venezuela, por aquí está Vanessa Montero su coordinadora 
nacional… Y el Partido Socialista Unido de Venezuela, los nueve partidos del Gran Polo Patriótico presentes,  
unidos y consecuentes, listos para nuevas batallas, más unidos que nunca.”

…

“Y miren las tareas, pues, vamos a tomar nota, yo creo que toda la dinámica de toda esta etapa debe llevarnos 
a ir afinando las nuevas estructuras de consulta, las nuevas estructuras de organización, de dirección, con 
una meta que yo pongo para el 19 de abril 2021, día lunes; para ese día debemos estar preparados, ya 
articulados con una agenda de gobierno muy clara y establecida, con propuestas de cambios internos 
en las políticas del gobierno nacional, y con una agenda muy clara de avance en el movimiento popular 
específico para el 19 de abril instalar los Consejos Populares de Gobierno nuevamente de acuerdo a la 
ley.”
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“Diecinueve de abril 2021, vamos a prepararnos para instalar los Consejos Populares de Gobierno de cada 
sector, articulados profundamente y con una agenda, ese día nos vamos a reunir, y días antes nos tenemos que 
ir reuniendo para ver la agenda de propuestas.”

“En segundo lugar, de aquí al 19 de abril vamos a establecer los 4 mil equipos promotores del Congreso 
Bicentenario de los Pueblos en las 4 mil comunas que existen en el país, más de 4 mil comunas.”

“En tercer lugar, estoy de acuerdo con la propuesta surgida de ustedes, y le pido a la Vicepresidenta que 
se ponga al frente, junto al compañero Héctor y todo el equipo promotor, de la tarea para hacer el Registro 
Nacional de los 34 movimientos sociales y la inscripción generalizada a través del Carnet de la Patria de todo 
aquel que quiera participar en los 34 movimientos que hemos articulado hasta hoy.”

“Seguro surgirán más. Arrancamos el 4 febrero con 30, estoy seguro que comenzarán a surgir nuevos, estoy 
seguro. Bienvenidos todos, bienvenidos.”

“Entonces, abrir las compuertas a través del Sistema Patria, del Carnet de la Patria, y que se inscriba en el 
movimiento de trabajadores y trabajadoras todo el que quiera, que se inscriba en el movimiento de la clase 
media, en el movimiento de las mujeres, en el movimiento de la juventud, en el movimiento de la sexodiversidad, 
en el movimiento afrodescendiente, en el movimiento de los campesinos y campesinas, en el movimiento de 
viviendovenezolanos se inscriban, vamos inscribiendo, articulando. ¿Se dan cuenta? Esto es un instrumento 
maravilloso para articularse a millones de venezolanos y venezolanas. Maravilloso.”

“En el Carnet de la Patria hay casi 20 millones de venezolanos y venezolanas, ¿verdad? Bueno, a través del 
Sistema Patria articular de cerca, y eso implica visitar, reunirse después, entregarle el documento, entregarle la 
propaganda, establecer un sistema de consulta para todos los temas que tenemos pendientes. Un sistema de 
consulta permanente de cada movimiento social con sus afiliados, con sus inscritos, a través de qué, del Carnet 
de la Patria.

Se dan cuenta de que estamos construyendo algo totalmente nuevo, totalmente necesario para nuestro país. 
Es un poder invencible, invencible.”

“Por eso decimos, 24 de junio, Carabobo, ayer victoriosos, hoy invencibles, tenemos que hacernos invencibles 
en toda esta batalla.”

…

“…Lo que estamos construyendo es gigantesco, una bomba atómica gigantesca de vida, de articulación, 
que va a trascender este tiempo histórico con una meta clara 2021-2030, la Patria totalmente libre, soberana, 
próspera, feliz, independiente: 2021-2030 es la agenda, Aristóbulo, Ernesto, Arreaza, Menéndez, Almiranta en 
Jefa, compañeros y compañeras; Mervin Maldonado, es la agenda, compañera Delcy Rodríguez. ¡2021-2030 es 
la agenda que nos dejó Chávez!”

“Estamos claros, ¿verdad? Bueno, Sistema Patria, pues, en tercer lugar.”
…

“Igualmente estoy de acuerdo, yo quiero que me hagan una propuesta para articular los distintos instrumentos 
que tenemos. Tenemos una escuela del Poder Popular en el Ministerio de Comunas. ¿O miento?”
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“Levanten la mano, pues, comunas. Tenemos una escuela. Tenemos una universidad de los trabajadores que 
lleva el nombre del gran Jesús Rivero. Tenemos múltiples instrumentos de formación.”

“Pero nosotros necesitamos, Aristóbulo, Trómpiz, encargados de la educación en el país, nosotros necesitamos 
—compañero Piñate— que es además educador, pedagogo graduado, profesional de la Universidad 
Experimental UPEL, la misma universidad. Desde 1985 es educador, historiador y geógrafo. Este líder de la 
clase obrera, Eduardo Piñate, ministro del Poder Popular para los trabajadores.”

…

“Y al compañero coordinador del comité promotor. Hagan una reunión del Comité Promotor con todos los 
instrumentos que tenemos, los que he dicho y los que se me escapan, ¿verdad?, para establecer una escuela 
nacional del Congreso Bicentenario de los Pueblos para la formación integral, ideológica, cultural, académica, 
técnica, política de todos los líderes y lideresas, y del pueblo venezolano. Una escuela superior puede ser una 
escuela, una escuela superior del Congreso Bicentenario de los Pueblos.”

“Yo quiero articular rápido los programas, el contenido, los profesores, las profesoras.”

“Ahí el movimiento de los intelectuales, Luis Britto García. Vamos a darle un aplauso a Luis Britto García, querido 
escritor, pensador, hermano y camarada.”

“Luis Britto García debería sumarse a ese equipo para articular el contenido: Qué queremos nosotros transmitir, 
qué queremos nosotros estimular, cuáles son los valores y las capacidades que queremos crear en los líderes y 
lideresas de este pueblo en la base para que esta revolución se haga irreversible, porque está donde tiene que 
estar, en las manos del pueblo humilde, del pueblo de a pie, del hombre y la mujer luchadora.”

Bueno, cuarta decisión.” 

“Bueno, igualmente estoy de acuerdo con que vayamos y abramos desde el día de hoy, Alfred Nazaret, y a todo 
el equipo comunicacional, a todo el comité comunicacional, tiene mucho trabajo para la batalla comunicacional 
en el medio dominante de esta época, que son las redes sociales; tenemos que estimular una escuela de 
influencers, para tener miles de influencers, de la juventud, de la niñez y del hombre y la mujer venezolana. No 
le dejemos ese campo libre a quienes solo se lanzan como influencers para otros objetivos y no para formar 
valores. Es una tarea que tenemos que cumplir.”

“…aquí han hecho una propuesta que abramos un concurso de muralismo, paisajismo y de batalla comunicacional 
simbólica, con motivo del 24 de junio, a través del movimiento de comunicadores nacionales.”

“¡Aprobado! Abierto el concurso de muralistas, muralismo, paisajismo, y de toda la batalla comunicacional 
simbólica, abierto. Vamos pues. Inventar o errar. Solo por ese camino robinsoniano, en tiempo real. Lo que dijo 
ayer Ramonet, en tiempo real. Todo lo que yo dije ahorita en tiempo real sale aquí, así es, en tiempo real, a través 
de este bichito, y de este otro bichito. De estos dos bichitos transmitimos, proponemos, decimos en tiempo 
real; jugar las grandes ligas compadre. Hasta ahora en las redes sociales estamos en las clases inferiores, en 
clase A, somos buenos en clase A; los que están en clase A están bateando por encima de 300, han impulsado 
sus 60 carreras, pero en clase A no ganamos la batalla, la ganamos si llegamos a las grandes ligas de la batalla 
comunicacional, de la batalla de ideas, de la batalla simbólica, de la batalla por la verdad.”

“Si nos ponemos en las grandes ligas de los medios dominantes.” 
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“¿Qué dice Ignacio Ramonet? ¿Verdad? Es un reto del movimiento revolucionario venezolano lograrlo con 
calidad estética, con calidad discursiva. Eso es en quinto lugar ¿verdad?”

“En sexto lugar vamos, yo propongo que se haga un diseño, la Comisión Bicentenaria, junto a todos los 
Congresos Bicentenarios de los Pueblos; vamos a hacer un diseño especial de conmemoración por todo lo alto, 
con movilización del pueblo alborotado en las calles para el 24 de junio cuando estemos celebrando por todo 
lo alto los 200 años de la victoria anticolonialista, antiimperialista de la Batalla de Carabobo.”

“Sexto lugar: ¿Qué cosa va a hacer cada quién? ¿Qué van a hacer las comunas? ¿Qué van a hacer los 
viviendovenezolanos? ¿Qué van a hacer los trabajadores? ¿Qué van a hacer los indígenas? ¿Qué van a hacer los 
afrovenezolanos? ¿Qué va a hacer la clase media? ¿Qué va a hacer la sexodiversidad? ¿Qué vamos a hacer en 
esa semana maravillosa de la victoria de Carabobo? En esa semana inolvidable, porque fue Chávez el que nos 
dijo, vamos al 2021. Y en el 2021 seguiremos teniendo Patria libre y soberana, y aquí estamos de pie, no nos 
robaron la Patria, no nos arrebataron la Patria, hemos resistido de manera heroica.”

“Y en séptimo lugar una tarea nueva. Levanten la mano los que hacen trabajo internacional, el canciller, Ilenia 
Medina, secretaria general del PPT, Francisco Torrealba, vicepresidente del Grupo Boston, Ramón Sierra, Carlos 
Sierra. No veo quién está allá, la compañera.”

“¿Quién más hace trabajo internacional aquí? Bueno, aquí hay compañeras y compañeros que hacen trabajo 
internacional, está el vicecanciller Rander Peña también, compañera Barón, está el primer actor galán de 
Venezuela, Adolfo Cubas, uno de los líderes de la clase media, primer actor y galán, Adolfo Cubas.”

“En séptimo lugar, una tarea que les doy, vamos a organizar, vamos a organizar para el 24 de Junio de este año 
un poderoso Congreso Bicentenario de los Pueblos a nivel internacional, de los Pueblos de Mundo, Congreso 
Bicentenario de los Pueblos del Mundo, 24 de junio aquí en Carabobo, en Venezuela, vamos a invitar a los líderes 
y lideresas de todos los movimientos sociales, políticos, intelectuales, personalidades del mundo, y vamos 
a hacer un poderoso congreso histórico, vamos a invitar a historiadores del mundo entero, personalidades, 
líderes, congresistas, senadores que vengan, gobernadores, alcaldes del mundo, intelectuales, cultores; un 
poderoso Congreso Bolivariano de los Pueblos del Mundo en Caracas, 24 de Junio de 2021. Séptima tarea que 
surge hoy.”

“Bueno, compañeros, buena jornada, muy buena jornada de reflexión, con jornada de encuentro, de reencuentro; 
jornada de renovación del espíritu, del ánimo, de la esperanza, de optimismo que nos mueve, jornada de 
unificación, unir, unir, unir todo lo que pueda ser unido para construir una patria buena, bonita. Unir todo lo 
que pueda ser unido para superar el bloqueo y recuperar nuestra amada Venezuela. Unir todo lo que pueda ser 
unido, contra los enemigos de la patria, imperialistas del mundo. Unir todo lo que pueda ser unido, más allá de 
lo que hoy somos, más allá de lo que ayer fuimos. Tenemos que poder unir una fuerza incomparable que esté a 
la altura del homenaje que debemos rendirle a nuestros libertadores y libertadoras. Congreso Bicentenario de 
los Pueblos, vamos por el camino de la revolución, vamos por el camino de Chávez. ¡A la carga! ¡A la batalla! 
¡Y a la victoria!

¡Que viva el pueblo de Venezuela!

Asistentes ¡Que vivaaa!

Presidente Nicolás Maduro ¡Que viva Carabobo!
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Asistentes ¡Que vivaaa!

Presidente Nicolás Maduro ¡Que viva Bolívar!

Asistentes ¡Que vivaaa!

Presidente Nicolás Maduro ¡Que viva Chávez!

Asistentes ¡Que vivaaa!

Presidente Nicolás Maduro ¡Hasta la victoria siempre!

Asistentes ¡Venceremos!

Presidente Nicolás Maduro ¡Música!
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Chávez, el Sempiterno Amigo del Pueblo:
Ocho Años de su Vuelo a la Inmortalidad.

“Somos el Pueblo de las dificultades”

Comandante Hugo Chávez Frías
12 de diciembre de 2010

Cuando se cumplen ocho años de su vuelo a la inmortalidad, las voces de las oprimidas y los oprimidos, de 
las más necesitadas y los más necesitados del mundo, continúan enarbolando su nombre y su memoria, como 
testimonio vivo de que su obra y su pensamiento se mantendrán incólumes en el devenir de los tiempos, cual 
estandarte de lucha en este camino por un futuro de igualdad, de paz, de justicia social. Un camino que, como 
él mismo describiera en 1994, “se alarga sobre oscuridades fantasmales”. 

Chávez, como buen revolucionario de estos tiempos, no solo sabía comprender la realidad, precisar todas 
sus aristas, reconocer su dureza sin eludirla ni esconderla. Chávez lograba siempre encender la llama de la 
esperanza, apalancada en  la certeza de que más allá de la cruda verdad de las desigualdades, hay una ruta, la 
ruta de la Patria y el socialismo originario. Por eso, aquella frase la culminó con estas palabras que invitan a la 
lucha, a la convicción de un porvenir venturoso: “Siempre peregrinos de la esperanza, marchamos alados hacia 
el amanecer tricolor. Lento pero inevitable…”

Ese es nuestro Comandante Eterno, en esencia, en su más sustancial expresión humana: el que invita a 
convertirnos en caminantes de la esperanza y a volar hacia nuevos horizontes. 

Aquel 5 de marzo y los días que siguieron, un manto de profundo dolor  consternó el alma de los Pueblos. 
Fueron  momentos de honda aflicción y tristeza, sin duda. En un principio, cuando el compañero Nicolás 
Maduro anunció la trágica noticia, un manto de pesadumbre cayó desde los cielos de aquella tarde, y hubo una 
especie de asombro y de miedo, de incertidumbre por lo que iba a suceder entonces, ya sin el Gigante entre 
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nosotros, físicamente. No era para menos, por supuesto. Fue un golpe terrible para la revolución, y en esos 
primeros momentos una mezcla de desconsuelo y angustia se apoderó de los corazones de cada venezolana y 
venezolano, y más allá de las fronteras, en cada rincón latente del planeta. 

El seis de marzo, el Pueblo se volcó a las calles, convirtiendo a Caracas en un incandescente mar multicolor 
que entre lágrimas y cantos, solo quería estar cerca del Comandante, acompañarlo incondicionalmente hasta la 
victoria siempre, como dijo el Che. Y así fue: la muchedumbre tomó la procesión en sus manos, y una gigantesca 
marea humana de rostros llenos de pasión y  consternación, custodió su marcha hacia la Academia Militar de 
Venezuela.

Allí, en ese recinto que lo vio forjarse como líder de un proceso histórico, donde dio sus primeros pasos de 
gran conductor, formador y político; donde siendo muy joven aún, hizo suyo el sueño del Padre Libertador 
Simón Bolívar para dar vida al proyecto de una Patria libre y soberana; tuvo lugar, durante diez largos días, la 
capilla ardiente del Gigante de Sabaneta. Miles de personas, incluidos representantes de países de todos los 
continentes,  acudieron diariamente a rendirle tributo, a expresarle su más que amor, frenesí, a prometerle 
continuar con su lucha en favor de las desprotegidas y los desprotegidos. Nunca antes en la historia de nuestra 
nación, se vio una manifestación de amor tan grande, tan multitudinaria como aquella peregrinación hacia 
Fuerte Tiuna, aquellos diez días de marzo que conmovieron  nuestro espíritu. 

Así fue transformándose la tristeza y el dolor, en ímpetu, en llama, en una fuerza que bullía como aquella 
creciente que vivimos en los tiempos del Huracán Bolivariano. Porque indudablemente, el Pueblo pasó del 
desconsuelo a la rabia, y de la rabia al fervor revolucionario, comprendiendo que no se marchaba el hombre, 
sino que se eternizaba en un fuego imperecedero. 

A ocho años de aquel 5 de marzo, necesario es que, en medio de las grandes dificultades que enfrenta el 
proceso revolucionario bolivariano, tomemos entonces el legado del Comandante Chávez no solo como 
fundamento ideológico para fortalecer la moral, sino como instrumento político para enfrentar al enemigo, al 
externo y al interno.  El estudio, la defensa, preservación  y  difusión de su legado, es a todas luces, además de 
una necesidad imperante para sostener los preceptos teóricos de nuestro proceso de construcción socialista, el 
mejor homenaje que le haremos al líder histórico de la Revolución Bolivariana.

Es obligatorio recordar aquellas palabras suyas pronunciadas tempranamente, el 19 de agosto del 2000, ante 
la Asamblea Nacional, con motivo de su toma de posesión como Presidente de la República: “Tenemos que 
ganar la batalla ideológica; si no la ganamos, aunque hayamos ganado la batalla política, pudiéramos estar 
permitiendo que perviva la maldición de Sísifo…”.  Lo que nos deja bien claro que, sin una fundamentación en 
las ideas, sin el fortalecimiento constante, continuo, permanente, de la formación de la conciencia, cualquier 
revolución puede estancarse e incluso desintegrarse, como ocurrió en la URSS. 

Y en estos tiempos, en donde el monstruo imperialista emplea todo su poderío para someternos por la vía 
económica, utilizando todos los recursos coercitivos de que dispone, toda su saña y naturaleza cruel; es vital 
mantener la firmeza de las ideas. En ese terreno, no hay tampoco medias tintas. Es una confrontación de dos 
concepciones: la capitalista, con toda su maquinaria al servicio de los gendarmes de Washington; y la nuestra, 
que propone un camino de convivencia y autodeterminación. Pero, como sabemos, la ideología imperante es 
la capitalista, y debemos trabajar sin descanso por desestructurarla, por desenmascararla. Lo dijo Chávez en el 
año 2007, refiriéndose al proceso de formación ideo-política emprendido para contrarrestar la hegemonía del 
capital: “El proceso de ideologización es, al mismo tiempo, un proceso de desestructuración de la ideología 
dominante del siglo XX, la ideología imperialista, la ideología capitalista que nos sembraron y con la que nos 
envenenaron hasta el tuétano”. 
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El pensamiento de Chávez no es, como pretenden hacer creer quienes apuestan por el retorno a las viejas formas 
de dominación, una idea estática, un conjunto heterogéneo de frases para adornar discursos. Quienes así lo 
han asumido, no son dignos herederos de su obra. El pensamiento de Chávez es parte esencial e inseparable 
de la actual teoría revolucionaria que guía y acompaña la praxis transformadora de los diferentes movimientos 
populares, en constante búsqueda de su liberación, cada uno con sus circunstancias y tiempos.

De modo que, por ejemplo, cuando estudiamos los objetivos históricos del Plan de la Patria, entendemos que 
ahí está el programa, la estrategia para conducir la nave hacia la definitiva y anhelada soberanía. O, tomando 
otro aporte, el proyecto de integración latinoamericana y caribeña, que el Comandante puso en marcha y 
que debemos defender y profundizar a toda costa, como línea de lucha unida contra el enemigo común: el 
imperialismo, que no descansará en su empeño por tratar de imponernos anacrónicas doctrinas de supremacía. 
Nuestros Pueblos debieron esperar casi doscientos años para ver el fruto del sueño de Bolívar, la creación 
de lazos estrechos entre naciones que son hermanas por tradición, por cultura, por historia y por sus luchas 
comunes. Y Chávez, el más grande bolivariano de estos tiempos, hizo posible esa unidad, con políticas de 
alianzas verdaderas, alianzas integrales y de ayuda mutua. 

El legado de nuestro Comandante Eterno es entonces el faro que nos debe guiar en el tormentoso mar de las 
dificultades; y en la actual coyuntura, cuando debemos enfrentar, en medio de una pandemia que ha hecho 
estragos en todo el planeta, las embestidas permanentes del gobierno estadounidense y sus acólitos, es 
imprescindible fortalecer el estudio de su ideario, de sus aportes en lo teórico y la práctica transformadora. 

Este año 2021 fue visualizado por Chávez desde los primeros días de la Revolución Bolivariana, como un 
tiempo para culminar un ciclo y revisar las metas. Recordemos que sentía tal admiración por las luchas de 
nuestros libertadores y nuestras libertadoras, que tomó aquellas fechas históricas como puntos de referencia 
para la planificación. Por eso, este año, además de rendir homenaje a éstos héroes y éstas heroínas, a la gesta 
imborrable que culminó, aquí en nuestro suelo patrio, en el Campo de Carabobo, estamos llamados a elevar la 
moral, a mantener la dignidad y convicción revolucionaria, la vigilancia, la unidad. 

Precisamente, cuando en el marco de la Era Bicentenaria de nuestra independencia, nos preparamos para 
conmemorar los doscientos años de aquella batalla que acabó con el último reducto de la tiranía española en 
Venezuela, cobra más fuerza su llamado a hacer de esta era (que debe culminar el 17 de diciembre del 2030), 
un “gran ejercicio de reflexión colectiva y permanente”. Dijo una vez el Comandante Chávez, en el año 2002, 
sobre aquella batalla del 24 de junio de 1821: “Carabobo fue la corona en la cima de un proceso revolucionario 
de independencia…Carabobo fue la confluencia de todos…Carabobo fue y debe seguir siendo símbolo de 
unión por encima de las diferencias…En aquel entonces, la amenaza era el imperio de más de trescientos años 
de dominación colonial…Carabobo debe seguir siendo  signo, y hoy más que nunca, de unión de todos,  para 
derrotar a los enemigos comunes”. 

Bertold Brecht habló de los imprescindibles, los que luchan toda la vida. Sin duda alguna, nuestro Comandante 
es uno de esos elegidos que resultan de la acumulación de experiencias de lucha, de la rebeldía creadora 
de los Pueblos, de los quiebres históricos y de la esperanza albergada en los corazones de las pobladoras y 
los pobladores comunes de la tierra. Chávez es un imprescindible, como lo son Bolívar, Martí, el Che, Fidel, 
Sandino, Allende, Manuelita Sáenz, Eva Perón, Ana María Campos, Juana Ramírez “La Avanzadora” y tantas 
otras y tantos otros que entregaron sus vidas por la causa de la liberación, convirtiéndose en estrellas que 
alumbran nuestro periplo.
Su mirada está ahí, latente, vigilante. Si volvemos la vista a aquel 5 de marzo, ocho años atrás, ante nuestros 
ojos pasarán de nuevo las imágenes de miles de mujeres y hombres levantando el puño, elevando sus voces, 
arrojando flores, enarbolando banderas mientras lo acompañaban hacia el Cuartel de la Montaña. Y  tendremos 
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entonces la certeza de que su lucha, su entrega, su sacrificio, no fueron en vano; porque en el Pueblo quedó 
sembrada su fuerza creadora, su espíritu de rebeldía contra las injusticias, su amor constante por el prójimo, su 
pasión por una Patria soberana, independiente, dueña de su destino.

Chávez sigue aquí con nosotros, acompañando y guiando las batallas pendientes por librar, y las que sea 
necesario dar. Este Pueblo es, como él lo dijo en tantas ocasiones, el Pueblo de las dificultades. Por eso 
saldrá adelante, por sobre todos los escollos, las conspiraciones, las intrigas, los ataques permanentes y las 
circunstancias más complejas. 

Recordemos estas palabras suyas, en el año 2007: “El Pueblo de Venezuela es el alma de la Revolución Bolivariana, 
y es el huracán que a mí me arrastra, al que debo todo, la vida misma, el sentido de la vida, la ilusión de la vida, 
la fuerza de la vida, y la vida física también”. Así amó Hugo Chávez a su Pueblo. 

Y así, igualmente, el Pueblo le entrega su amor, ahora y por los tiempos venideros, siempre juntos en la defensa 
y consolidación  de la  Patria, y más allá, de un mundo mejor para todas y todos.

¡Que Viva Chávez!!
¡Que Viva la Patria!!
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EL LEGADO DE HUGO CHÁVEZ
Y EL DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER

 
“Estamos en el ciclo bicentenario, iniciando el ciclo bicentenario, mujeres de la patria, 
yo las invito desde lo más profundo de mi corazón, a continuar batallando en los más 

grandes y distintos espacios de esta lucha. Sigan ustedes asumiendo el papel de 
vanguardia, salven ustedes al mundo, salven ustedes la patria, con su amor, con su pasión, 

con su inteligencia, con su agudeza”.

COMANDANTE  HUGO CHÁVEZ
Intervención durante acto con motivo del centenario

 de la declaración del Día Internacional de la Mujer, 
8 de marzo de  2010

El 8 de marzo como fecha de conmemoración de la gesta de las mujeres trabajadoras textiles que decidieron 
salir a las calles de Nueva York con el lema ‘Pan y Rosas’ para protestar por las míseras condiciones laborales 
y reivindicar un recorte del horario y el fin del trabajo infantil, adquirió un nuevo significado para la mujer 
venezolana.

Si bien el Día Internacional de la Mujer fue institucionalizado por las Naciones Unidas en 1975 con ese nombre, 
en el marco de la conmemoración del Año Internacional de la Mujer, declarado en 1972 por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas  y en 1977  invitó a los Estados a declarar, conforme a sus tradiciones históricas 
y costumbres nacionales, un día como Día Internacional por los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional.

Pero esta conmemoración data del  3 de mayo de 1908 cuando en el teatro Garrick de Chicago, se organizó 
un acto denominado “Día de la Mujer”, presidido por destacadas mujeres socialistas como Corinne Brown y 
Gertrude Breslau-Hunt, será el 28 de febrero de 1909 cuando se celebre por primera vez en Nueva York, Estados 
Unidos, el Día Nacional de la Mujer organizado por las Socialistas tras una declaración del Partido Socialista 
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de los Estados Unidos en honor a la huelga de las trabajadoras textiles de 1908 en la que protestaron por las 
penosas condiciones de trabajo (Chicago y Nueva York). Unas 15.000 mujeres marcharon por la ciudad de 
Nueva York exigiendo una reducción de la jornada laboral, mejores salarios y derechos de voto.

En noviembre de 1909, comenzó la huelga de las camiseras (New York shirtwaist strike of 1909), conocido como 
el Levantamiento de las 20.000 (en inglés: Uprising of the 20,000),  dirigida por Clara Lemlich y apoyada por la 
Liga Nacional de Sindicatos de Mujeres, Estados Unidos (National Women’s Trade Union League of America - 
NWTUL

En 1910, en la II Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas reunida en Copenhague, se reiteró la demanda 
de sufragio universal para todas las mujeres y, a propuesta de Clara Zetkin, se proclamó el 8 de marzo como 
el Día Internacional de la Mujer. La propuesta de Zetkin fue respaldada en forma unánime por la conferencia 
a la que asistían más de cien mujeres procedentes de 17 países, entre ellas las tres primeras elegidas para 
el parlamento finés. El objetivo era promover la igualdad de derechos, incluso el sufragio para las mujeres. 
Además de Zetkin, otras pioneras en la reivindicación de sus derechos fueron Rosa Luxemburgo, Aleksandra 
Kolontái, Nadezhda Krúpskaya e Inessa Armand.

A finales del siglo XX, el consumismo arropó la fecha y la convirtió en un producto comercial que mercadeaba la 
mujer como objeto, invisibilizando las luchas que dieron origen, razón y fuerza a la organización de las mujeres 
para avanzar en la conquista de espacios y derechos conculcados por la sociedad patriarcal, manteniéndose 
sólo en países socialistas que también fue afectada con la denominada Caída del Muro de Berlin.

Si bien las principales banderas de lucha del siglo XIX fueron alcanzadas paulatinamente, aún en la entrada del 
siglo XXI, las mujeres éramos víctimas de discriminación y de múltiples formas de violencia.

Con la llegada del Comandante Hugo Chávez a la Presidencia de la República la conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer se reencontró con las luchas de los orígenes de la fecha, para ser fechas de conquistas 
históricas de las mujeres de Venezuela.

La creación del Instituto Nacional de la Mujer, del Ministerio para la Mujer e Igualdad de Género, el Banco 
para el Desarrollo de la Mujer, La Ley Orgánica del Derecho de las Mujeres a una Vida libre de Violencia, la 
incorporación de las patriotas a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB); el protagonismo de las mujeres 
en la política y el gobierno, son conquistas alcanzadas por las mujeres, donde se evidencia la militancia feminista 
de Hugo Chávez, que concibió la interdependencia entre el Socialismo y la erradicación de toda forma de 
discriminación y violencia hacia las mujeres.

Si bien el líder histórico de la Revolución Bolivariana se declara feminista en muchas de sus intervenciones, esta 
decisión le trasciende en lo personal cuando  llama a todos los revolucionarios a asumir igualmente la causa 
de las luchas por la igualdad de género. Es así, como en el gobierno del Presidente Nicolás Maduro Moros se 
crea la Unión Nacional de Mujeres, designa a la primera mujer Ministra de la Defensa y se concretan criterios 
paritarios para la conformación de listas para las elecciones parlamentarias, ampliando así la presencia de la 
mujer en el Poder Legislativo.

Hoy es cotidiano escuchar al Ministro de la Defensa celebrar la participación de la mujer en la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana y la militancia feminista del Primer Vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela, 
o de los titulares del Tribunal Supremo de Justicia y de la Fiscalía General de la República y de todo funcionario 
en cargos de dirección en el gobierno y en el Partido.
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Si bien la Pandemia y el bloqueo imperialista que vivimos han afectado en primer lugar las condiciones de vida 
de la mujer venezolana, también es cierto que las máximas instancias del  Estado y del Gobierno atienden con 
prioridad estas afectaciones y, lo más importante, cada día hacen a la mujer protagonista en las soluciones de 
esas afectaciones.  

Por eso, coincidimos con el Profesor Adán Chávez cuando afirma “…del alma de nuestras mujeres brota la fuerza 
más poderosa para la construcción de la Patria libre y socialista, que dignificará el legado del Comandante 
Chávez por ahora y para siempre.”
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¡PATRIA SIN INDEPENDENCIA, NO ES PATRIA! 

“Será la patria muchacho, tuya será la patria si guardas en tu pecho la luz 
de Carabobo y el rayo de Bolívar”

COMANDANTE HUGO CHÁVEZ,
 Intervención en acto conmemorativo al 191º aniversario 
de la Batalla de Carabobo y día del Ejército Bolivariano

24/06/2012

Estamos en el año 2021, año Bicentenario de la 
Batalla de Carabobo, en  la sección Carabobo 
200, repasaremos para nuestra militancia, desde 
muchas aristas la reconstrucción de un período 
histórico que nos lleva al debate necesario, que 
permite comprender la fuerza de nuestro pueblo 
para la batalla permanente por la independencia 
definitiva, esa que se ve amenazada constantemente 
por la agresión imperial. La construcción de nuestro 
socialismo bolivariano, legado del Comandante 
Hugo Chávez, se planteará semana a semana desde 
la vigencia del pensamiento estratégico con el que 
se ejecutó victoriosamente la Batalla de Carabobo 
y será así nuestra historia la luz, rayo y faro para la 
victoria definitiva. 

El GJ. Jacinto Pérez Arcay en su libro “Carabobo: un 
punto itinerario”, relata de forma magistral el recorrido 
histórico de la Batalla de Carabobo (24 de junio de 
1821) como la praxis del grito de independencia (19 
de abril de 1810), apunta como fuentes invaluables la 
Carta de Jamaica y el Discurso de Angostura como 
base del pensamiento de nuestro Libertador Simón 
Bolívar, siendo estas referencias históricas como él 
nos señala, una vista del porvenir. Pérez Arcay afirma 
que: “…La nación, el elemento más importante 
de los Estados, fue forjado en América a sangre y 
fuego en medio de la anarquía popular y contra la 
voluntad colonialista de Europa. La acción creadora 
de Bolívar, como vendedor de ilusiones y alfarero de 
Repúblicas, quedo consignada en sus documentos 
políticos esenciales, en más de 3.000 epistolas que 
sugieren un espíritu superior, espíritu de sacrificio y 
vocación…” .

Señala también el autor que Bolívar expresó: “el 19 de 
abril de 1810 nació Colombia”. Pero como señalaría 
Miguel José Sanz al Generalísimo Francisco de 
Miranda sobre la caída de la Primera República: “los 
desatinos tales como querer cosas extraordinarias 
por medios ordinarios“, nos llevaron en un periodo 
de 11 años a la Batalla de Carabobo, en busca de 
la libertad definitiva, desde una estrategia diferente. 

Entonces, sobre Carabobo recae una nueva 
configuración de la batalla,  expresando Pérez Arcay 
sobre cómo se llegó al 24 de Juno de 1821, con la 
conciencia de que  “el camino útil a la libertad en 
pie de igualdad habría de propiciarse pensando en 
el sentido de las oportunidades: la razón o la fuerza. 
Terminó abriéndose a sangre y fuego al calor de las 
iniciativas del único que estaba viendo claramente 
todo el panorama; del único que sabía que el 
proceso liberador no podía tener termino cabal sino 
con la victoria de las armas…”, haciendo referencia 
al Libertador Simón Bolívar.  

Continúa el autor a lo largo de las páginas de su 
libro, dilucidando el pensamiento del Libertador 
afirmando entre otras cosas que: “es por ello 
que para el Libertador, la libertad moral es una 
experiencia humana que resiste a cualquier 
argumento que intente destruirla: todos los pueblos 
del mundo -decía- han pretendido la libertad; los 
unos por las armas, los otros por las leyes, pasando 
alternativamente de la anarquía al despotismo o 
del despotismo a la anarquía”. Y es así como entre 
tantas ideas llegamos a la afirmación que exalta 
la idea máxima de libertad y de sacrificio: “Bolívar 
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sabía que la única manera de alcanzar la libertad 
era estar siempre dispuesto a morir por ella”.  

La idea planteada por Pérez Arcay, de la decisión 
histórica de ir a la batalla y del elevado espíritu 
y claridad sobre el uso de la fuerza para obtener 
la victoria, fue un proceso de construcción con 
muchos hitos entre 1810 y 1821. 

Pero no es menos resaltante la historia luego del 
24 de junio de 1821, nos preguntamos ¿qué paso 
el 25 de junio de 1821?, el Comandante Chávez lo 
relata en estas líneas que se convierten también en 
una instrucción para la militancia; nos señala que 
podemos llevar Carabobo a nuestras casas, calles, 
ciudades, entornos laborales, es una instrucción 
que nos invita a transformar nuestra historia en 
cotidianidad , en este año Bicentenario debemos 
desde la Cultura, la historia, el arte, reafirmar 
nuestra lucha independentista; en palabras del 
Comandante Chávez: 

“…Carabobo, Carabobo. Por ahí conseguí hace 
unos meses un folleto, el de César Rengifo, yo 
recomiendo a todos, se lee rápido y más aun, 
que organicemos teatro en los cuarteles, en las 
unidades, yo recuerdo a mi teniente Francisco 
Arias Cárdenas, “Pancho”, cuando salió de la 
Academia un año antes que yo, un año antes que 
nosotros García Carneiro, nuestra promoción, a 
Pancho lo mandaron a San Cristóbal si mal no 
recuerdo, a un grupo de artillería que lleva el 
nombre de Grupo Vásquez en San Cristóbal, aquí 
hay algunos artilleros que seguramente estuvieron 
en El Vásquez y entonces alguien le dio la misión al 
subteniente Arias Cárdenas de organizar un teatro, 
una obra de teatro y ellos montaron esta cantata, 
yo recuerdo porque estaba el año siguiente este 
soldado en Cumaná en el batallón de cazadores 
Manuel Cedeño y llegó el Teniente Arias Cárdenas 
con el grupo de oficiales y soldados a presentar en 
Cumaná esta obra, esta cantata del gran venezolano 
que fue César Rengifo, ah César Rengifo: Esa espiga 
sembrada en Carabobo.”

“Deberíamos, repito, no sólo leerla sino montar 
teatro en las calles, en los cuarteles, en los campos, 
en las ciudades, en los barrios con esta obra: 
‘Esa Espiga Sembrada en Carabobo’, sólo voy 

a permitirme leer y especialmente que se fue la 
lluvia, gracias a Dios, algunos fragmentos de esta 
maravilla de cantata, escrita por César por allá por 
1971 cuando se conmemoró el sesquicentenario 
de la batalla inmensa y eterna de Carabobo, ‘Una 
Espiga Sembrada en Carabobo’, en algún momento 
traen a un soldado muerto así comienza la obra, 
lo traen de Carabobo y dicen, un oficial habla y 
dice:’“muerto fuimos ayer cuando emergió la Patria, 
también es de nosotros el funeral que ahora este 
lugar contempla (y señala el cuerpo del soldado) 
como nuestro fue el canto que en sus labios llevaba 
y los oficiales dicen todos en un coro: la flor que 
en ella nazca será la flor de todos; sale una mujer y 
dice: yo lo conocí a este soldado (la escena es el 25 
de junio de 1821) también yo, dice otra mujer y un 
viejo dice: Pedro Juan se llamaba y la mujer dice: él 
nada poseía sólo sus manos limpias y el oficial dice: 
y por sus sueños supo morir cuando la muerte cruzó 
por el camino del sol que procuraba y dice la mujer: 
¿y ese sueño cuál fue? Y dice el viejo, pregunta 
el viejo ¿tiene un nombre su sueño? Y el oficial 
responde: un nombre hermoso tiene su sueño y los 
soldados todos hacen un coro y dicen: Venezuela 
se llama su sueño, y los campesinos, hacen coro y 
dicen Venezuela, y después los soldados todos y los 
campesinos todos, hacen un solo coro y dicen: ¡La 
Patria, el sueño es la patria, que nació en Carabobo 
ayer!”

“Como Bolívar mismo lo dice, el 25 de junio en el 
parte que hemos oído, del joven oficial de caballería 
que vino a leerlo, el nacimiento político de 
Colombia, de la Colombia primera, de la Colombia 
más grande, nació el 24 de junio en Carabobo, 
Venezuela nació en Carabobo, más adelante 
Rengifo dice, la cantata: ‘De Carabobo amigo, 
óyelo bien, todo eso vino, si todo eso vino, aparece 
un niño de 12 años y dice: Carabobo que dice a mí, 
ese nombre, Pregunta el niño, y el oficial le dice 
al niño: quiere decir muchacho que tendrá un pan 
tuyo, y un cielo siempre tuyo muchacho, propias 
serán tus manos, y tu voz y su gesto, y propias 
tierras ayer recién nacidas, tuya será la luz de sus 
piedras remotas muchacho, tuya el agua violenta, 
de sus violentos mares, el grito de su selva, la voz 
de sus nevados, el canto de sus aves, el aire que 
en sus llanos empenacha las palmas y animas los 
rumores, de rumores las pieles de sus ríos, tuyo será 
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el cacao de sus bosques sombríos, tuyos la batata, 
el casabe, la piña, tuyo el diamante, el cobre, la 
salina, el asfalto, tuyo a la nieve, tuyo el maíz, tuyo 
el petróleo, tuyo el alto cielo y el socavón dorado, 
una patria tendrás muchacho y será tuya si guarda 
en el pecho la luz de Carabobo y el rayo de Simón 
Bolívar, tuya será la patria muchacho…’”

Y continúa nuestro Comandante Chávez, en 
referencia a la cantata: 

“…Es decir, cuando se habla de la independencia, 
muchos, juventud militar, juventud venezolana, 
pueblo venezolano, cuando se habla de la 
independencia estamos hablando de la vida 
de la patria, la vida de la patria, una patria sin 
independencia no es patria, un país puede ser un 
país, pero no es una patria, una patria dominada 
no es patria, en verdad, en verdad no sería patria, 
Venezuela comenzó a ser patria de nuevo, como 
comenzó a serlo hace 191 años, desde la sabana 
de Carabobo, y al final termina ‘…(llego la lluvia de 
nuevo, provoca sacar un techo, o irnos todos para 
allá, verdad)’ “Termina esta cantata de la siguiente 
manera, una voz femenina dice, ya al final: ‘Bolívar, 
dónde estás? Lejos se oye una voz masculina y 

vibrante, y dice, presente por la historia, y la mujer 
le dice a la voz que es Bolívar sin duda, dime tu 
capitán, dime tu capitán, que al sur llevas el alba, 
brigadier de las rosas, guardián de las sementeras, 
comandante del fuego, de la chispa del trueno, 
general de los pueblos, soldado de los hombres, 
segador de las sombras, padre de las auroras, dime 
tu conductor de sueños y de soles, dime tu Bolívar, 
si está viva, si brilla, si canta hacia la vida la espiga 
que tu pueblo sembrara en Carabobo, resuena una 
trompeta, luego una voz inmensa clama, es Bolívar 
sin duda que responde, viva está para siempre, 
para siempre está viva y con ella en los puños 
debemos avanzar, sembrando sus semillas, y se oye 
un eco lejano que dice, sembrando sus semillas, 
sembrando sus semillas. Aquí vamos, recogiendo 
la siembra sembrada en Carabobo’, muchachas y 
muchachos hace 191 años, la siembra que tu pueblo 
sembrara en Carabobo, Bolívar, Padre nuestro, 
después de Dios, después de Cristo redentor, 
Bolívar, Padre nuestro, como dice Pablo Neruda, 
Padre nuestro que estás en la tierra, en el agua y en 
el aire, Bolívar, y Carabobo hoy 191 años después, 
debe seguir significando para nosotros mucho más 
que una fecha, no, es un tiempo infinito, Carabobo 
es la batalla que no termina…”
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Intervención parcial del 
Comandante Presidente Hugo 
Chávez en la Misa de acción de 
gracias por su salud. Residencia 
del Gobernador Municipio Barinas, 
Estado Barinas, Venezuela. 
05/04/2012. .    

(…)

Yo quiero agradecer tantas cosas y cuántas cosas, 
cuántas cosas; agradecer, agradecer, agradecer, 
agradecer; queridos viejos, queridos hermanos, 
muchachos y muchachas de la vida.

Y oyendo la palabra de Dios y las oraciones recordaba, 
y oyendo esa oración tan hermosa, tan profunda, 
tan sublime que nuestro padre José Rodríguez ha 
escrito y nos ha leído, invocando al Espíritu Santo, 
al que hemos sentido aquí debajo de estos viejos 
mangales —digámoslo así— donde hace unos 
cuarenta años recuerdo que “Nacho” y yo veníamos 
a tumbar mangos por aquí, y más arriba, hacia allá, 
hacia La Móvil, cuarenta años; cuarenta años.

En medio de esas oraciones, de ese clamor a Dios, 
por mí en este caso particular, por mi vida, pues yo 
recordaba cuántas cosas, y allí con mi madre y mi 
padre, sintiendo sus manos (la mano de mi madre 
amorosa, la mano de mi padre amorosa) [solloza] 
recordaba, sintiendo cuántas cosas ¿no?, cuántas 
ausencias, y bueno ha sido la vida ¿no?, ha sido la 
vida —Jesús, Cristo— la que a uno se lo llevó, se lo 
llevó; así como un huracán ha sido la vida. Esa vida, 
de aquí de esta ciudad querida me arrancó hace 
esos cuarenta años, y claro uno siempre iba y venía, 
ha ido y ha venido, pero así como un huracán. Pero 
en verdad desde entonces, desde casi niño mi vida 
ya comenzó a ser no mía, no mía; no nuestra, no 
nuestra. Y así fue, así fue todos estos años.

Y recordaba, recordaba a Bolívar, a Bolívar cuando 
dijo en Angostura: “No he sido más que un vil 
juguete, arrastrado por el huracán revolucionario...”. 
Así en verdad ha sido esta vida.

Y recordando a Bolívar y mirando la figura del Cristo 
Nazareno con su Cruz, con su corona de espina, con 
su sangre, en su calvario, en su pasión, recordaba 
que Bolívar también un día dijo, seguramente 
cuando se consiguió con Cristo de verdad, porque 
así son los caminos, uno se consigue, se consigue, se 
va consiguiendo a lo largo del camino cosas, gente, 
hombres, ideas; uno se las va consiguiendo, las va 
descubriendo, se va topando con ellas, y algunas 
se quedan, como el río cuando deja en las riberas 
muchas cosas, pero también se lleva muchas en su 
corazón de agua. Así es uno, así es la vida de uno, 
de nosotros pues. Así uno se topó con cuántas cosas 
que aquí carga como un río.

Bolívar seguramente, cuando se topó con Cristo, 
de verdad-verdad, lo dijo, algunos han querido 
manipular esa frase, pero no es manipulable, Bolívar 
lo dijo en un contexto de amor y de dolor, de dolor; 
quizá más de dolor que de amor, aunque los dolores 
vienen del amor y se funden a veces en uno solo, 
y fue cuando Bolívar dijo: “Jesucristo, Don Quijote 
y yo: los tres grandes majaderos de la historia...”. 
¡Jesucristo, Don Quijote y yo! Y pensando en esos 
tres, grandes, Cristo el primero, eterno. Cristo, 
incluso más acá de lo religioso, Cristo el hombre, ese 
que como tú —padre— hoy nos recordabas, un día 
como hoy, fue la cena y todo lo que tú nos recordabas 
—padre—, su pasión, su pasión por el humano, por 
lo humano, por la causa humana, Cristo el hombre, 
Cristo el revolucionario, “Cristo, el escalón más alto 
de la especie humana”, diría siglos después el Che 
Guevara, otro cristo que vivió y murió cuál cristo; 
como Bolívar vivió y murió crísticamente, ni siquiera 
cristianamente, ¡crísticamente! El Che.

De esos, Cristo de primero; el Quijote, la leyenda 
del Quijote, y el Bolívar nuestro, oyéndote padre 
también recordé al Che, al Che Guevara, ¡crístico! 
El Che y la última carta a sus padres, cuando se 
iba; y a sus hijos y a sus querencias más cercanas y 
más íntimas: “Siento bajo mis piernas —escribió— 
una vez más el costillar de Rosinante...”. Sabemos 
lo que eso significaba: el costillar del caballo del 
Quijote. “Siento bajo mis piernas el costillar de 
Rosinante”. ¡Quijote! Montó a caballo de nuevo —
en Rosinante— y se fue allá, se hizo eterno en La 
Higuera, en las altas montañas de la amada Bolivia. 
Escogió Bolivia él, ¡Bolivia, Bolivia! ¡Bolívar!
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(…)

También me llegó el Che aquí, entre oraciones, 
cantos, recuerdos y estas lágrimas, y este padre 
y esta madre, y ustedes. ¡El Che! Y yo ahora en 
esta nueva circunstancia que me ha tocado vivir, 
que me ha tocado enfrentar repentinamente, lo 
siento a mi manera, y es muy humano eso de que 
nunca uno piensa que le va a tocar a uno enfrentar 
enfermedades o situaciones terribles como la que 
de repente de un día para otro apareció aquí dentro 
de este cuerpo.

Y fue otro Quijote el que me lo dijo, por cierto —
Fidel, Fidel—, nunca se me olvidará ese día. Pero 
lo digo, o lo siento primero y lo digo a mi manera, 
recordando a Bolívar y su expresión: “Jesucristo, 
Don Quijote y yo”. Y recordando al Che y el 
costillar de Rosinante. Esta vida pues en verdad no 
ha sido fácil, la vida, los caminos de la Revolución 
quién dijo que son fáciles, y por supuesto no soy 
yo afortunadamente el único, no, somos legiones 
en estos siglos a quienes nos ha tocado, unos 
más, unos menos; no soy tampoco el más, no, 
sencillamente uno ha hecho, ha tratado de cumplir 
con las exigencias de un tiempo y de un huracán, y 
de un pueblo, y de una vida, y de una vida, desde 
hace mucho tiempo.

(…)

Estamos obligados a ser un pueblo de gigantes 
y de gigantas en esta nueva independencia por 
la que estamos batallando. Y no sólo de nuestra 
tierra, de nuestra Patria, porque seríamos egoístas 
si pensáramos sólo en Venezuela, es un mundo, 
un mundo que reclama tiempos de gigantes; 
corazones de gigantes, ideas de gigantes, amores 
de gigantes, esfuerzos de gigantes para salvar al 
mundo y hacer realidad el reino del hombre, del 
humano, ese de quien está representado aquí, el 
Nazareno vino a anunciar hace más de dos mil años. 
Pero nos hemos venido alejando de ese mundo 
desafortunadamente. Y es bueno recordarlo en 
estos días santos, hoy Jueves Santo.

Pero lo que yo les venía diciendo es que recordando 
a Bolívar, al Quijote y al Che; y a Cristo, líder de todos 
nosotros, Padre y Señor, uno lo siente, y por qué no, 

porque uno siente a veces muchas cosas que no las 
dice, pero yo hoy siento necesidad —padre— de 
decir lo que he venido sintiendo desde hace casi un 
año pues, cuando comencé a asumir que dentro de 
mí había una enfermedad muy maligna, y que como 
sabemos es una verdadera amenaza que le marca 
el fin del camino a mucha gente, el fin del camino 
físico. Es la verdad, es la verdad.

Y sobre todo después de esta nueva operación, de 
esta reaparición de la enfermedad, que obligó a 
una nueva intervención y todo este proceso del que 
vengo gracias a Dios recuperándome, pero bueno 
yo tenía mucha fe y mucha ilusión de que no iba 
volver a aparecer, como sigo teniéndola y la seguiré 
teniendo, hoy más que ayer, hoy más que ayer.

Mucha fe, mucha esperanza, mucha fuerza de 
voluntad para derrotar, como mucha gente también 
lo ha hecho, definitivamente esa amenaza, con la 
ayuda de Dios, de la ciencia médica, el amor de 
un pueblo, el amor de ustedes —padre, madre, 
hermanos— y el amor de esos niños, y el amor de 
uno que está aquí dentro, y el deseo de vivir.

Pero es eso lo que uno siente, lo que uno siente. 
Porque en verdad, en verdad-verdad, verdaíta yo 
le prometí una vez, a Adán se lo dije en Cuba —en 
aquellos días muy difíciles que pasamos—, le dije: 
“Adán, una de las cosas que yo repetí muchas veces, 
aquello que dice: ya yo viví...”. Y entonces le dije: 
“Yo no debería repetir más eso...”. Porque como 
dice mi general Pérez Arcay, que es un filósofo y 
maestro, él dice... En una ocasión, hace años, antes 
de yo ser Presidente, cuando yo andaba por ahí 
por los caminos y él andaba detrás orientándome, 
llevándome libros, y me decía: “Hugo, tú vas a 
ser jefe de Estado, nada podrá evitarlo: estudia, 
estudia, cuídate...”. Un día me dijo: “Te oigo, te 
analizo tus discursos, y andas hablando mucho de 
la muerte. No deberías, porque abyssus abyssus 
invocat...”. Me lanzó un latinazo: “El abismo llama 
al abismo...”.

Entonces uno tiene que sentir y hablar de la vida, 
del amor, de la esperanza, de la vida, de la vida y de 
la vida por más difíciles que sean las circunstancias 
de la vida. Y uno tiene que sentir las ganas de vivir, 
las ganas de vivir. Hay muchas razones para vivir, 
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para seguir viviendo, para continuar siendo un ser 
viviente en el futuro.

Y eso que uno tiene por dentro y que a veces no lo 
dice, yo quiero decirlo hoy, no sé ni cómo decirlo, 
ustedes lo dicen con esas bellas oraciones padre, y 
tantas cosas que uno recibe, y tantas expresiones 
de millones de seres, no sólo en Venezuela, no, de 
muchas partes del mundo llegan oraciones: del 
mundo musulmán, del mundo ateo incluso.

(…)

Ahora yo voy a ir concluyendo, pero fíjense que no 
sé ni cómo decir lo que estoy sintiendo, pero lo 
voy a decir de alguna manera, en el mismo espíritu 
de Bolívar el padre cuando dijo aquello: “Cristo, 
Jesucristo, Don Quijote y yo...” O el mismo espíritu 
del Che: “Siento bajo mis piernas el costillas de 
Rocinante...”

Yo digo lo que me toca, lo que me ha tocado, lo 
que siento pues, esta vida desde hace años no ha 
sido fácil, no ha sido fácil, y yo ahora no pude evitar 
unas lágrimas cuando sentí la mano amorosa de mi 
madre, y al mismo tiempo la mano de mi padre, 
las dos manos, una me sobaba por aquí, y otra por 
aquí, y dije: ¡Dios, hace cuánto yo no sentía estas 

dos manos al mismo tiempo! Bueno, hace cuánto... 
¡Uuu! No sentía la mano zurda de mi padre, fuerte, 
pasándomela por el hombro, como la sentí ahorita, 
y la mano de mi madre. Esas cosas pues, esas cosas, 
o esos abrazos de mis hermanos, de mis hermanas, 
de mis hijos. El abrazo de María anoche que 
apareció de repente como de la nada: ¡Ufff María! 
Los hijos. Ahora, si todo lo que uno ha vivido no ha 
sido suficiente es lo que siento, y le digo a Dios, si 
lo que uno vivió y ha vivido no ha sido suficiente, 
sino que me faltaba esto, bienvenido, pero dame 
vida, aunque sea vida llameante, vida dolorosa, no 
me importa.

¡Dame tu corona Cristo, dámela, que yo sangro! 
Dame tu cruz, cien cruces que yo las llevo, pero 
dame vida porque todavía me quedan cosas por 
hacer por este pueblo y por esta Patria.

No me lleves todavía, dame tu cruz, dame tus 
espinas, dame tu sangre que yo estoy dispuesto 
a llevarlas pero con vida, Cristo mi Señor. Amén. 
Era lo que quería decir hoy Jueves Santo en Barinas 
con ustedes.

Instituto de Altos Estudios Hugo Chávez
Fuente: www.todochavezenlaweb.gob.ve
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